

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Publicación: Provincias trimestre, 5 pesetas. Extranjero trimestre, 10 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.488 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 807

RECLAMOS: Calle Vitoria, 20. Edif. Mercaderes. Teléfono, 9. Horas de oficina, 1.00.—Segunda plana, precios convencionales.

## ¡Vaya un gobernante!

Si la adulación es el principal mérito para ganar la plaza de presidente del Consejo de ministros, ya la puede considerar como suya el colaborador de Maura en la funesta política de 1909.

Ministro, no constitucional, sino del rey—bien se encargó el mismo de hacerlo notar, dejando al descubierto a la Corona—, no abre la boca una sola vez ante los elementos militares sin que deje de dar un viva al rey. ¡Oh! Su cariño, su admiración y su entusiasmo por el jefe del Estado son extraordinarios. Conser ampolio el pecho del ministro de la Guerra, resulta muy pequeño para contener los sentimientos amorosos que le inspira el régimen monárquico.

Por eso, con la mayor sinceridad del mundo, ha dicho que la Monarquía es el nexo que une todas las voluntades y todas las energías. ¿Quién no ve esto? A cualquier parte que se acuda, en los círculos, en los cafés, en los teatros, no se oyen más que alabanzas al régimen y frases de respeto y consideración hacia el mismo. Seguros estamos de que en estos instantes el Sr. Dato está haciendo votos fervientes por que la Monarquía alcance larga vida en España.

El que esto escribe no es hombre que cuando va al Congreso, le guste aproximarse a los corros; pero, sin necesidad de hacer eso, se enteró de lo que en ellos dicen del régimen—todo muy sabroso—monárquico de toda especie, desde los más conspicuos hasta los de última fila.

También ha dicho este Marte de levita que él no concibe otra forma de gobierno para la prosperidad y el engrandecimiento de España que la Monarquía, cuya «excelencia» es tal, que sólo ella—la Monarquía—es digna de ser defendida por los militares.

Sin duda, por haber experimentado algún ataque de amnesia, se ha olvidado el copartícipe en la muerte de Ferrer de robustecer su aserto con pruebas, tales como la pérdida de las colonias, la guerra de Marruecos, la formación de fuerzas pretorianas, etc., etc.

Si, sí, excelso estadista, la Monarquía en España es consustancial con la felicidad de la patria. ¡Véase la muestra!

Y si de esto hubiera duda, si alguien se atreviera a negar que el régimen se mantenía dignamente, ahí están las Juntas de defensa que lo pueden acreditar. Lo mismo podrían hacer algunos ex-presidentes del Consejo de ministros. Hay muchos testigos.

No es sólo para la Monarquía para quienes los elogios ponderativos el hombre que en 1909 se lió la manita a la cabeza; de igual calidad los ha prodigado a las Juntas de defensa.

No pasa el ministro de la Guerra por ser, como su antiguo jefe, Maura, un carácter; pero después de lo que acaba de hacer, mejor dicho, decir en Valladolid, debe pretenderlo. ¡Qué independencia, qué entereza, qué civismo acusa el lenguaje que emplea acerca de las Juntas! Así se habla, así se mantiene la dignidad del cargo que se desempeña.

Podrá haber quien diga—los hay muy raros—que la lectura del discurso aludido le hace acordarse de los limpiabotas; pero le faltará razón para expresarse así. Lo que campa en aquella pieza oratoria es el amor al ejército, no el afán de agradar a quien hoy quita y pone Gobiernos. De eso es incapaz el abogado mejor visto, al presente, por nuestros Tribunales.

Ironías a un lado, debemos decir que lo que hace Cierva es impropio, de un mediano gobernante y más de un político renovador.

De seguir así, el pueblo, que le aborreció por lo que hizo en 1909, le juzgará ade más muy despreciable por lo bajuno y lo servil.

No haría más o menos, según se tome, el político más descalificado.

Pablo IGLESIAS

## UN DONATIVO

En su última junta general, la Sociedad de albañiles «El Trabajo», mandando en que la situación económica de EL SOCIALISTA es algo apurada, y que a los trabajadores todos conviene, estimándolo como cosa suya, que dicho diario no desaparezca, ha votado un donativo para él de 500 pesetas.

Y no ha dado cantidad mayor, como era su deseo, porque con el desembolso que ha hecho para auxiliar a los obreros de Yecla y para terminar el pago de la Casa del Pueblo de dichos compañeros, el estado de su Caja no lo ha permitido.

Quedamos sumamente reconocidos a los albañiles asociados madrileños, no sólo por el auxilio pecuniario que prestan a EL SOCIALISTA, sino también por el juicio que les merece nuestro diario y por el cariño que le profesan.

Hacen muy bien en considerarlo órgano suyo, porque realmente lo es, como lo es asimismo de todos los explotados que pelean por su bienestar y el de todos los hombres.

## EL CAPITAN MANGADA

Nuestro buen amigo, el defensor del compañero Ortega, capitán D. Julio Mangada, ha entrado a formar parte de la Redacción de EL MUNDO.

Felicidades al colega por esta excelente adquisición.

## NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

Se ha reorganizado la Sociedad de obreros agrícolas «La Esperanza», de Alhaurín el Grande (Málaga), que vuelve al Partido Socialista dispuesta a colaborar en el desarrollo de nuestros ideales.

Su primer acto de presencia ha sido el enviar, por nuestro conducto, un fraternal saludo al Comité de huelga, como asimismo a todos los presos y perseguidos por los sucesos del mes de agosto.

## POR LA AMNISTIA

MADRID.—El día 9 se celebró en esta importante villa un mitin pro amnistía organizado por la Casa del Pueblo, con asistencia de numerosas Comisiones de los pueblos de Castuegra y Camuñas, que fueron con sus respectivas banderas.

Antes del acto fué llamado por el alcalde, comerciante y liberal por más señas, el compañero Tio, y a presencia del sargento de la guardia civil, se le recomendó que no personalizara en sus ataques, pues, de lo contrario, se verían en la necesidad de tomar medidas energéticas.

El compañero Tio no hizo caso de tal recomendación, y cuando le llegó el turno de hablar se extendió en las consideraciones que le pareció bien, poniendo a todos en su lugar, especialmente a Dato y Sánchez Guerra. A pesar de esto, las amenazas quedaron incumplidas.

La concurrencia fué enorme, el entusiasmo delirante y los oradores todos muy aplaudidos. A la terminación del mitin se debía celebrar una manifestación; pero la lluvia, tan esperada en esta tierra, tuvo a bien empezar cuando terminaba el mitin, y con tanta abundancia, que hubo que suspender la manifestación.—C.

CONSEJERÍA.—Organizados por el Círculo Socialista y el Casino Liberal se celebró el día 8 un mitin y una manifestación; a cuyos actos asistieron más de 3.000 personas, llevando las banderas de las dos entidades organizadoras y la de los socialistas de Madrid.

Hicieron uso de la palabra los compañeros de la localidad, uno de Madrid, uno de los concejales liberales electos y el compañero Tio, los cuales fueron muy aplaudidos por la inmensa concurrencia.

Último mitin de la semana. Como resumen de los actos públicos celebrados durante la semana en pro de la amnistía, se celebró ayer, a las diez de la mañana, un mitin en el teatro de la Casa del Pueblo, organizado por la Juventud Socialista.

Presidió el acto el compañero Fraguas, y pronunciaron discursos el Sr. Sánchez Guerra, Zulueta, el Sr. Sánchez Ocaña, Ramón Landiñeta, D. Pedro Rico y Andrés Ovejero, que fueron aplaudidos.

El teatro estuvo lleno.

## Manifestación original.

Ayer, entre cuatro y cinco de la tarde, las numerosas personas que transitaban por las calles de Alcalá, Sevilla, Garetta de San Jerónimo y Puerta del Sol hubieron de contemplar una original manifestación en favor de la amnistía.

Más de doscientos coches aparecieron de improviso, formados en larga fila, ocupados cada uno por dos personas, y ostentando en las ventanillas cartones rojos y blancos, en los cuales se leían estas inscripciones: «Amnistía, amnistía», «La amnistía es justicia», «Amnistía general», «Indulto, no».

A la policía debió cogerte de sorpresa la manifestación, porque sólo cuando ésta llegó a la Puerta del Sol acudió a impedirla.

Del ministerio de la Gobernación salieron fuerzas de Orden público, que intimaron a los cocheros y a los ocupantes de los coches a que se dispersasen y retirasen los cartones, lográndolo sin esfuerzo.

Peró ya el propósito de los organizadores del acto estaba realizado.

La manifestación, improvisada, según nuestras noticias, ayer mismo por las Juventudes radical, socialista y reformista, logró en efecto, el resultado que se proponía.

La policía, con derecho muy discutible, puesto que ni el tránsito ni el orden sufrieron la más leve perturbación, ni los manifestantes iban agrupados en muchedumbre, se creyó en el caso de detener a los seis ocupantes de los tres coches que figuraban a la cabeza de la fila y de llevarlos unos 60 carceles.

Los detenidos, Sres. Paniagua Torres, Cervero y Mariano de Tomás, fueron puestos en libertad pocas horas después de su detención.

## Nuevas orientaciones de la política internacional

Fuimos de los primeros y que más portadamente, en estas mismas columnas, pedimos la aprobación, no del Convenio Cortina, sino de un Convenio con Inglaterra, que, a cambio de lo que a esta nación pueda favorecer, favorezca también a España. Para nosotros, los problemas económicos, las conveniencias materiales del país, están por encima de todas las preferencias internacionales y de todos los partidismos políticos.

La defensa de nuestros intereses agrícolas, mercantiles e industriales, está sobre toda Julia o fobia. Así como entonces creímos oportuno un Convenio de Comercio, que nos asegurara productos que no tenemos, a cambio de otros que nos sobren o que sea posible restringir su consumo; nos pareciera bien ahora una inteligencia del mismo carácter con los Estados Unidos y mañana con Francia, y con cualquier otro país, si así lo aconsejaba nuestro interés nacional. De este modo, desarrollando una inteligente política económica, no sólo atenderemos a las exigencias del momento, sino a las conveniencias futuras. Los intereses de los pueblos tienden a universalizarse, y no puede constituirse ideal político de ninguno el aislamiento, la catenencia de relaciones con otros pueblos.

Peró a más de esto, que constituye el abecedario de la política realista, que hoy más que nunca se impone, estas relaciones internacionales, estos compromisos, ya comerciales, ya políticos, que unos países tienen obligadamente por el antiguo régimen, no pueden regularse por el antiguo régimen, a espaldas de los pueblos, manteniendo el secreto de lo pactado, no enterando a quienes más les importa de que se les exige y que se les ofrece. Periódico tan poco sospechoso como El Sol lo ha dicho: «La guerra va a acabar con los acuerdos secretos. La política secreta de alianzas desaparecerá, y antes habrá pasado ya a la Historia el sistema de negociaciones misteriosas en cuanto se refiere a los convenios y tratados comerciales.»

Poco a poco van imponiéndose las aspiraciones socialistas. Esta nueva modalidad política, que el diario aludido cree realidad inmediata, es una aspiración de la Internacional Socialista, expresada reiteradamente, y desde que comenzó la guerra, como una condición de paz. Esto es lo que se ha llamado, quizá no exactamente, «abolición de la diplomacia secreta». Los pueblos, cada día con mayor imperio, reclaman el derecho a dirigir su propia vida, consiguiéndolo a medida que la guerra demuestra que son los únicos capaces de defenderla.

En este sentido, a los socialistas españoles les corresponde un deber y les alcanza una responsabilidad en estos momentos. Se ha firmado un Convenio comercial con Inglaterra. ¿Deberá reclamar la publicidad de todas sus cláusulas? ¿Responsabilidad? La que se desprende de aplaudir o censurar el Convenio, sin conocerlo exactamente.

La necesidad de llegar a estos conciertos con otros países es notoria. Peró el interés nacional aconseja no convertir estos problemas en política mendida, de bandera o secta. España tiene derecho a conocer a qué comprometen sus diplomáticos y Gobiernos. Como indicamos, creemos el Convenio Cortina conviene a la nación. Digase a ésta con toda franqueza lo que en su defensa realicen los gobernantes. Peró puede temer, y teme, lo que en su contra lleven a efecto.

La política, orientada hacia realidades, tiene que huir de todo lo que sea ficción. Y una de las ficciones actuales es la de mantener el secreto en cuestiones materiales, cuyas ventajas o perjuicios han de entrar tan directamente por nuestra vista, precisamente cuando de las orientaciones modernas que la guerra ha impuesto se destaca vigorosamente esta que afecta el régimen del misterio en las relaciones que los pueblos están obligados a tener más estrechamente cada día.

A. LÓPEZ BAEZA

## Nuestros presos

### Cartas interesantes.

Los tipógrafos de La Lucha, de Barcelona, enviaron al compañero Andrés Saborit la siguiente carta:

«A nuestro compañero Andrés Saborit: En los momentos presentes, en que las aspiraciones de la clase trabajadora del mundo entero giran en torno de los nobles ideales redentores de la justicia y de las reivindicaciones sociales, en España se persigue y encarcela a sus directores.

El proletariado español, que atraviesa una crisis honda en sus clases directoras, motivada por la inícia persecución de los Gobiernos, está alerta para impedir que logren ahogar las ansias de renovación social que siente la noble y santa causa de las clases trabajadoras; por este motivo, ahora más que nunca, se impone la lucha para contrarrestar esa odiosa campaña de los Gobiernos oligarcas, siempre atentos a su medio personal, a sus vicios y corrupciones, llenos de ambiciones y concupiscencias y revestidos de las más grandes hipocresías para complacer a los que rigen esta nación desde otras esferas más altas.

Los que suscribimos esta carta, como compañeros de su antigua profesión, y sintiendo los mismos ideales redentores del Socialismo, le mandamos estas mal hiladas líneas como testimonio de admiración, por si ellas pueden proporcionarles unas horas de expansión a su espíritu en los largos días de su injusto cautiverio, prometiendo seguir luchando hasta la consecución de su libertad y la de los compañeros.

ñeros Julián Besteiro, Largo Caballero y Daniel Anguiano.

Siempre alicetisimos y de la causa, como operarios calistas de La Lucha, de Barcelona, José Farré, Manuel Fernández, Juan Viñas, Ricardo Sierra, Fermín Zay, Enrique Gómez, Salvador Juan, Mario Saldana y Francisco Serrarra.

Barcelona y noviembre de 1917.

A la carta anterior ha contestado nuestro amigo Saborit con la siguiente, que hemos visto publicada en el valiente diario que dirige Marcelino Domingo:

«Queridos amigos: Sois compañeros de mi profesión actual. Hasta el día mismo en que nos reunimos para acordar ir a la huelga general indefinida, para cambiar el régimen, trabajé en la imprenta de Fontanet, en Madrid. En la misma Casa, apenas salga de este penal, creo volveré a ser admitido, sin que por ningún concepto haya pensado abandonar un oficio en el que entré por vocación, siendo aún muy niño... ¡Cómo me sentiré cariño por mi profesión, por la Asociación del Arte de Imprimir, en cuyas filas vengo actuando desde hace más de catorce años!

Viene vuestra carta, alentadora, de una ciudad para la cual guardamos los socialistas españoles honrados afectos. Ahí, no sólo entre los obreros gráficos, sino entre la gran masa trabajadora, apenas son conocidas nuestras ideas. Hasta hace poco, nuestros nombres no eran ni respetados siquiera... Por ello, ¡con cuánta emoción he leído los términos cariñosos de vuestra declaración de solidaridad con el camarada de oficio, en quien encontraréis siempre el amigo y el compañero ansioso de estrechar los lazos de fraternidad entre Madrid y Barcelona!

Vosotros, los tipógrafos de la ciudad condal, tenéis ahí la gran misión de propagar estas mismas afirmaciones. Perteneceis a nuestra Federación, a nuestra Unión General de Trabajadores. El apostolado de la propaganda siempre fué sobrellevado por quienes más desinteresados y más condescendientes pueden demostrar. En este sentido, confiamos en vosotros, en todos, y si se hace una obra de armonía y de respeto a opiniones ajenas, no tardando en Barcelona habrá también legiones de obreros que, convencidos de lo que es necesario para vencer, se unirán y actuarán de acuerdo con lo que hoy son convenientes; no de partido, sino de toda la España que desea reivindicarse a los ojos del mundo.

Os abraza efusivamente, Andrés Saborit»

El personal técnico de la Mutualidad Obrera, de la que es gerente nuestro querido compañero y amigo Francisco Largo Caballero, le ha remitido la siguiente carta de adhesión:

«Señor D. Francisco Largo Caballero: Nuestro estimado gerente y amigo: Habiéndonos manifestado nuestro compañero Sr. Taboada su decidido propósito de marchar en breve a Cartagena con el único objeto de saludar a usted y reiterarle su más sincera adhesión, no hemos podido por menos de manifestarle le hiciese presente que nosotros nos hacíamos solidarios a dicha idea, rogándole, a su vez, fuera el portador de esta cariñosa carta-mensaje, que sirviese al mismo tiempo para hacerle saber que los profesores abajo firmantes, y que constituyen el cuadro facultativo de la Mutualidad Obrera, reiteran igualmente a usted su adhesión más entusiasta, haciendo los más fervientes votos para que, en fecha próxima, vuelva materialmente otra vez a nuestro lado a compartir juntos los trabajos inherentes a esta Sociedad benéfica, y decimos materialmente, porque, en el concepto moral de la Mutualidad Obrera, nos encontramos más identificados con usted que nunca.

Salude en nuestro nombre a los señores Besteiro, Saborit y Anguiano, y reciba un saludo tan cariñoso como sincero de sus incondicionales amigos.» (Siguen las firmas.)

Nuestro querido corregidorario les ha contestado con la siguiente cariñosa carta:

«Señor D. Mario G. Taboada: Muy señor mío y amigo: Le reitero mi gratitud por el mensaje de afecto y adhesión personal que tuve el honor de recibir, firmado por usted y otros señores médicos de la Mutualidad Obrera.

Yo también deseo el momento de poderles manifestar en esa y personalmente mi agradecimiento por tan inagraciable prueba de cariño. Le agradeceré haga saber a los demás señores estas manifestaciones mías.

Su afectísimo seguidor servidor, Francisco L. Caballero. Penal de Cartagena, 3-XII-1917.»

## Marcelino Domingo

Gijón, 17.—Los elementos republicanos han invitado al diputado don Cortés Marcelino Domingo para celebrar un mitin en esta. Probablemente, el Sr. Domingo vendrá antes de primero de año.—C.

### LOS FERROCARRILES

## Explosión de una máquina

ZARAGOZA, 16.—Al entrar en la estación de Alagón el tren mixto ascendente número 132 hizo explosión su máquina, produciendo un estruendo espantoso, que causó en los viajeros el susto que puede suponerse.

La explosión fué oída a gran distancia. La vía y los edificios próximos sufrieron desperfectos de alguna importancia.

Resultaron heridos el maquinista, Eloy Toboso, y el fogonero, Rafael Gangola, de mayor gravedad el primero de ellos.

Ambos, y después de curados de primera intención, fueron trasladados a Zaragoza. Desde Alagón se pidió una máquina al depósito más próximo, y el tren continuó su viaje con gran retraso.—C.

### LA CASA DEL TRABAJO

## Maniobra contra la organización

La Cámara de la Industria ha creado una titulada Casa del Trabajo, cuya finalidad será el que leyere, pues no por la petición que nos ha dirigido el secretario del naciente organismo y si por detener a los trabajadores vamos a hablar hoy de esta cuestión. Digamos por anticipado que, contra la maniobra de la clase patronal, a iniciativa de la Sociedad de albañiles «El Trabajo», la Casa del Pueblo adoptará las necesarias medidas.

¿Qué es la Casa del Trabajo? Una institución en la que se copia exactamente la organización de la Casa del Pueblo, creada con el fin de llevar la división a ésta, y que estará mangoneada por los patronos, a cuyo servicio se crea.

¿Finalidad de la Casa del Trabajo? Hipócritamente se dice que la de mejorar las condiciones del trabajo y restablecer la armonía entre patronos y obreros.

La Casa del Trabajo será una entidad paritaria, con un Consejo de administración, para fines de mutualidad, en lo que se refiere a la parte económica, y de mutuo arbitraje, en lo que tiene conexión con el aspecto social.

Los obreros disfrutarán de derecho a sepelio en caso de defunción; indemnización en el de enfermedad; auxilio de paro en aquellas épocas e industrias que lo hubiere; pensión por invalidez del trabajo y seguro de vejez.

Para el sostenimiento de esta entidad, los patronos adheridos contribuirán con un canon semanal por cada obrero que trabaje en sus talleres, y los obreros cooperarán con una cuota, también semanal, con relación a su jornal o haber.

El canon que han de satisfacer los patronos no se señala en cambio se fija la cuota semanal que han de pagar los obreros. Será de 25 céntimos para los aprendices; de 50 céntimos para todos los demás que ganen jornal inferior a seis pesetas, y de 75 para los que perciban un salario de seis pesetas en adelante. Los patronos, pues, no conceden nada graciosamente. Todo lo pagarán los obreros...

Dicen los patronos hipócritamente que van a mejorar las condiciones del trabajo. ¿Qué condiciones? ¿Las de los obreros? No es posible. Si esto quisieran honradamente no necesitarían de organismo alguno. Con acceder a las demandas obreras bastaba. ¿Por qué no lo hacen? ¿Ahí los patronos que por sistema, nacido de su interés de clase se oponen a toda reivindicación legítima, como por propio impulso van a mejorar la condición de sus obreros? No, los patronos, ya lo advierten a continuación, van a mejorar las condiciones del trabajo armonizando intereses contrarios. ¿Cómo van a realizar esta armonía? De ningún modo, pues ellos imponen. Los intereses del capital y los del trabajo son antagónicos. Muévase aquellos a impulsos de la codicia, por estímulos de conservación de un privilegio; impulsan al proletariado legítimas aspiraciones a un orden social más justo y supremas necesidades económicas. Siempre, siempre el interés capitalista aparecerá yuxtapuesto al interés obrero. La armonía es imposible, una farsa con la que cubren los patronos sus codicias.

La Casa del Trabajo tendrá fines mutualistas. ¿Quiéren favorecer de veras a sus obreros? Elévenles el jornal. Es el medio más directo y permanente de favorecer al obrero. Medios para vivir mejor es lo que necesitan. Evitar las enfermedades que provoca la miseria, un trabajo excesivo y una alimentación escasa. Heblan luego de los arbitrajes. Ovidan que hay una ley, la de 19 de mayo de 1903, en desuso por culpa de los patronos principalmente, que huyen de los arbitrajes. Pero en la Casa del Trabajo será otra cosa. Los Consejos de conciliación y arbitraje serán formados por tres obreros y tres patronos. Como es de esperar haya empate, pasará entonces la cuestión al Consejo de la Casa del Trabajo. ¿Cómo se constituirá éste? Por los presidentes de las secretarías obreras y por un patrono de cada una. Pero los cargos de presidente, vicepresidente, primer secretario y tesoroerá habrán de recaer en un patrono, y los de vicepresidente segundo, vicesecretario y contador en un vocal obrero más garantido. Los patronos elegirán vocales en propiedad y sustitutos para el caso de enfermedad o ausencia de los patronos. Los obreros, en sus ausencias, tendrán sustitutos.

De este modo, siempre tienen mayoría en el sejos de arbitraje será patrono, y todas las cuestiones se resolverán a favor de los patronos. ¿Qué tal la combinación? ¡Y todo pagado por los obreros!

Esta es la organización de la Casa del Trabajo. La clase patronal es enemiga de la obrera, y franca o solapadamente, nos combate, nos cece. Con la Casa del Trabajo intenta una nueva maniobra contra nuestra clase.

Damos la voz de alerta a todo el proletariado madrileño. Caer en la trampa de los patronos de Madrid sería conspirar contra nuestros propios intereses. Estos exigen de nosotros que nos agrupemos cada vez más estrechamente en nuestras organizaciones de resistencia, que no caigamos en las celadas de nuestro enemigo. La torpeza en nosotros es tan perjudicial como la traición.

Hace bien la Casa del Pueblo en desentendarse a los explotadores del obrero. A esa labor contribuímos con estas líneas y con las que escribiremos en otra ocasión para demostrar, además que los socorros que por cuota tan alta se van a dar en la Casa del Trabajo son inferiores a los que se dan en algunas de nuestras entidades.

¡Alerta, trabajadores!

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

Para los obreros de la Mancha

Las doctrinas de nuestro Partido y su organización y táctica las desconoce la inmensa mayoría de los obreros de esta región manchega, y más particularmente los braceros, ganaderos y demás obreros agrícolas.

Esta verdad es tanto mayor si se refiere a la mujer manchega.

Lo mismo que de esta región puede afirmarse de muchas otras regiones de España. Me refiero a los pueblos agrícolas, más particularmente.

Si así no fuera, nutrirían las filas del Socialismo todos los que son víctimas de la explotación del régimen capitalista, del régimen de apropiación individual de los medios de producción. Porque régimen capitalista, en el verdadero sentido de esta palabra, no existe en muchos, en muchísimos pueblos de nuestro país.

Otiosa es la explotación capitalista; pero es más odiosa aún la explotación no capitalista, esa por la cual puede compararse en cierto modo a los propietarios individuales con el cansado perro del hortelano: que ni come ni deja comer.

Tal vez a eso se debe también, a la falta de producción de forma capitalista, la poca organización obrera de clase que hay en esta región, comparada con otras regiones.

Conocemos nosotros, los socialistas, que el desarrollo del capitalismo, la concentración capitalista, acumulando grandes masas de obreros, despierta en éstos la conciencia de clase, y por ley natural fatal, les obliga a asociarse y a luchar.

Pero nosotros, que no lo confiamos todo a la acción lenta de la evolución, y que sabemos que aun en un medio capitalista la conciencia de clase, si no se estimula con la propaganda y la instrucción, progresa lentamente, y que no ignoramos que la transformación social-económica, no solamente política, a que aspiramos, no se ha de realizar por la sola evolución, porque entonces nunca se efectuaría, debemos activar la propaganda y organización proletaria, luchando realmente en todos los terrenos con todas las armas; es decir, ejerciendo la acción política de clase, la acción económica, en las Sociedades de resistencia y la acción cooperativa y mutualista, acciones que se complementan y traen en bienestar moral y material en el presente y capacitan más íntegramente al obrero que las que se refieren a la lucha total contra la burguesía, contra todo el régimen burgués.

La modernidad, la apatía, la falta de espíritu emprendedor de nuestros burgueses y su consecuencia, la escasez de productos y de trabajo, las sufrimos los obreros más que nadie, y a nosotros nos interesa directamente transformar esa incapacidad, cobardía, pereza o egoísmo en actividad productora.

Defensa MARTINEZ

Castell de Santiago.

La conducta del Gobierno datsista

OLLEROS DE SABERO, 16.—Lo hecho en este asunto con los detenidos por los sucesos de agosto ha sido horrible.

Al presidente del Centro obrero, que no realizó acto alguno penable, le prendieron, no parando la cosa ahí, sino que le obligaron a quitarse la chaqueta y el chaleco y le dieron unos cien vergajazos.

A los demás que prendieron les pasó lo propio, siendo contados los que no recibieron palizas.

Las palizas lo mismo las daban los guardias civiles que fuerzas del regimiento de Burgos, número 36, distinguiéndose por su ferocidad un capitán que ha fallecido en Cistierna, un teniente a quien pusieron de sobrenombre Veneno y unos cuantos sargentos, que tenían a gala ver quién de ellos se cansaba el último dando palos sobre las espaldas de los infortunados que habían sido detenidos.

¿Hacen falta comentarios? Ninguno. Ya los harán, y seguramente no blandos, quienes de esto se enteren.—C.

LA GUERRA

Ha continuado con alguna intermitencia la lucha de artillería en el frente occidental, y aparte de ella, los despachos oficiales sólo registran algunos golpes de mano sin importancia.

En el frente italiano han sido rechazadas nuevas tentativas de asalto iniciadas por los austriacos.

Un parte de Roma dice se sabe de buena fuente que el fracaso de las fuerzas austriacas en su intento de romper la línea italiana entre el Breno y el Piava ha sido causa de la sustitución del general Krobatin, que fue quien dirigió el avance hasta el Tagliamento.

La nueva ofensiva contra Italia está dirigida ahora por el general Belon, quien periódicamente lanza una o dos divisiones contra el monte Grappa para perforar el frente italiano y desbordar sus tropas por la llanura de Venecia.

En el mismo parte añade que Krobatin irá a tomar mando en el frente occidental, donde van a operar fuerzas austriacas a una ofensiva en la que tomarán parte importantes divisiones imperiales.

En la Macedonia no ha ocurrido novedad. Y en la Palestina los ingleses han realizado un nuevo avance y han ocupado Kibbi, Ibanah, el Banat y las alturas que dominan Tírch Re-top. Los turcos se hallan acampados actualmente en las márgenes del Jordán.

Por último, un parte oficial de Petrogrado, firmado por el general Krilenko en nombre del Gobierno de Lenin, dice lo siguiente: «A todos los jefes militares del Norte, del Oeste, del Sur y del Cáucaso; a todos los comandantes del Norte, del Oeste, del Sur y del Cáucaso; a todas las Juntas revolucionarias militares; a las Juntas revolucionarias de los Cuarteles generales y a todas las tropas del frente.

En consecuencia del convenio de armisticio

que hemos firmado y que empezará a regir el día 17 de diciembre, a las dos de la mañana, propongo que, hasta que se comunique el texto íntegro del convenio, cesen todas las operaciones militares.»

De Berna telegrafían que el diputado socialista austriaco Glocker ha pronunciado ante la Comisión parlamentaria un discurso combatiendo el predominio militar y la organización del ejército.

Preguntó si era cierto que un enorme depósito de municiones tomado a los italianos había hecho explosión, ocasionando numerosas víctimas entre las tropas austrohúngaras.

Después interrogó en qué forma se había hecho el reparto del botín del Friul y del Véneto, y si era cierto que los alemanes se habían llevado la casi totalidad.

Preguntó, además, que si del saqueo de Udine, que duró dos días, se podía saber algo.

Por último, preguntó por qué razones los archiduques Federico José y Fernando han sido relevados, con otros generales, durante la guerra.

Se desconocen las contestaciones que diera al diputado la Comisión.

PARA LAS PROXIMAS ELECCIONES

Una aclaración.

El ministro de la Gobernación, respondiendo a las objeciones hechas por algunos periódicos a su real orden sobre la constitución de los Ayuntamientos, ha manifestado que dicha disposición tiende a evitar que aquéllos puedan constituirse en 1.º de enero con el mismo vicio que tenían, según la organización antigua.

«En cuanto a los cargos de alcalde, teniente de alcalde y síndico—añadió—no existe el peligro que algunos señalan, porque los nombramientos se harán en orden de mayor a menor número de votos.

Independientemente de que el propósito se consigue igualmente con lo mandado en la citada real orden, es de advertir que se opone a lo propuesto al artículo 52 de la ley, según el cual los cargos de alcalde, teniente y síndico se proveerán en el medio año que precede a las elecciones, y no en 1.º de enero, al constituirse los Ayuntamientos renovados.

La reducción a treinta días del plazo de sesenta que la ley señala para la resolución de las alzas, además de suponer la reforma de la ley, no es plazo que baste en la práctica.

Por último, contra toda resolución de estos expedientes electorales pueden los interesados entablar recurso contencioso, y esta novedad no puede lograrse sin modificar radicalmente las leyes que rigen la materia contenciosa y sin crear otra nueva Sala en el Tribunal Supremo, pues en la que existe, aun trabajando mucho, apenas puede con lo que sobre ella pesa.»

LAS ACUSACIONES CONTRA CAILLAUX

PARIS, 17.—La Comisión parlamentaria que entiende en el asunto Caillaux-Lostalot ha adoptado por nueve votos y dos abstenciones el levantamiento de la inmunidad parlamentaria de los diputados Caillaux y Lostalot.

Dicha Comisión ha designado como ponente para este asunto a M. Paisant.—C.

Una carta del coronel Galarza

En El Mundo, de anoche, vemos una carta muy interesante del coronel Sr. Galarza, dirigida al presidente de la Junta central de artillería, Sr. Planell y Marsenget.

El coronel Galarza rebate las declaraciones hechas por el Sr. Planell a un redactor del Noticiero Universal, defendiéndose elocuentemente de todas las insinuaciones que se hacían sobre su postergación para el ascenso. Termina la carta afirmando que la única causa que motivó la postergación fue su oposición a las Juntas de defensa.

«En los sucesos—dice—que, a no dudarlo, sobrevendrán más pronto de lo que se cree, cada cual pesará y medirá la parte de responsabilidad que le corresponda. Ustedes, defendiendo a las Juntas de defensa; yo, siendo su más irreconciliable enemigo.»

Para escribir esta carta, que es un documento muy notable, el coronel Galarza ha esperado a que apareciera en la Gaceta el decreto concediéndosele el retiro que había solicitado.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planes.

La censura ciervuna

A El Sol le envían un telegrama de Barcelona, del cual la censura sólo ha dejado transmitir estas palabras: «Según noticias, en breve marcharán a Madrid, para entrevistarse con el ministro de la Guerra... Las Juntas de defensa...»

¿Qué pasará? Se sabe que las Juntas de defensa, de Barcelona, han tomado acuerdos. Pero la ridícula censura de La Cierva—digan lo que digan, aquí el censor por excelencia es La Cierva—nos impide saber si esos acuerdos compaginan con los elogios desautorados que el ministro de la Guerra hizo de esas Juntas en su discurso de Valladolid.

Si esos acuerdos son patrióticos, son renovadores, son plausibles, ¿por qué no se permite su publicación, para edificación del país? Si no lo son, ¿en qué lugar ha quedado el ministro?

Los rumores acogidos por algunos periódicos acerca del proyectado viaje a Madrid de algunos individuos de la Junta de defensa de infantería, con objeto de conferenciar con el ministro de la Guerra, parecen tener plena confirmación.

Esta mañana han llegado a la corte dos delegados de la referida Junta de defensa.

Acaba de publicarse:

Boletín general de agosto de 1917 La condena del Comité de huelga

Asociación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anaguano, Largo Caballero, Sabarot, Ortega, etc.

PRECIO, 30 CÉNTIMOS Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL A FAVOR de las víctimas de la crueldad conservadora

Suma anterior..... Pesetas. 8.497,75

Madrid.—E. Villafraña, 0,80; Cecilia Arqueros, 2; M. Romero, 0,25; A. Fidel, 5; E. Cortés, 25..... 33,05

Montijo.—G. Hidalgo, 0,50; C. Vega, 1; P. García, 0,50; J. Blanco, 0,25; J. del Viejo, 0,30; F. Caballero, 0,25; J. Torres, 0,15; R. Sánchez, 1; J. Rico, 0,25; P. Iglesia, 0,50; Juan Melchor, 0,25; A. Marín, 0,25; V. Sánchez, 0,10; J. Denueda, 0,10; M. Muñoz, 0,15; T. Alfonso, 0,15; C. Bárcena, 0,15; A. Amores, 0,15; P. Torres, 0,50; A. Jiménez, 0,50; A. Sánchez, 0,15; J. Cerezo, 0,25; Fernando Guisado, 1; M. Pajuelo, 0,25; R. Sánchez, 0,25; P. Osorio, 0,15; E. Concepción, 0,35; B. Mirayo, 0,25; F. Guzmán, 0,20; F. Reverendo, 0,50; H. Martín, 0,25; B. Calle, 0,50; H. Capote, 0,50; J. Brujara, 1; M. Brujara, 1; J. Gallejo, 0,50; E. Hurtado, 0,50; B. Vaca, 0,25; F. Pascual, 0,40; S. Gragera, 0,35; P. González Gragera, 1; L. Cerezo, 0,25; J. Díaz, 0,25; L. Gragera, 0,50; J. Cano, 0,25; C. González, 0,25; A. Bárcena, 0,30; P. Rodríguez, 0,25; J. Bravo, 1; J. Moreno, 1; M. Piedrahíta, 0,25; J. del Viejo, 0,50; L. Castillo, 0,40; B. Pinero, 0,35; H. Melchor, 0,40; T. Díaz, 0,50; R. Díaz, 1; A. Cerezo, 0,30; F. Guerrero, 1; S. Vitoria, 0,25; M. Gutiérrez, 1; M. Redondo, 0,50; A. García, 0,30; B. Fernández, 0,40; C. Barrena, 0,90; A. Caballero, 1; F. Redondo, 0,50; V. Cabaña, 0,25; J. M. Sánchez, 0,50; G. Barril, 0,25; S. Barril, 0,50; M. Merino, 1; F. Rodríguez, 0,25; P. Hidalgo Paredes, 0,50; J. Torres, 0,50; M. P. Gómez, 0,40; C. Pérez, 0,50; M. P. Nevado, 0,20; Blas Moriano, 0,20; J. Roque, 0,50; A. Polo, 0,25; L. Guisado, 0,50; J. Sánchez, 0,50; A. Conejo, 1; F. Polo, 0,15; P. Perón, 0,25; F. Merino, 0,50; A. González, 0,25; M. Barroso, 0,50; A. Corzo, 0,20; C. de Mate, 0,10; M. Concepción, 0,15; F. Vivas, 0,10; A. Serrano, 0,20; B. Criado, 0,75; J. Cabaña, 0,25; J. Leo, 0,15; R. Rodríguez, 0,50; A. Carretero, 0,50; A. Vivas, 0,50; J. Moreno, 0,25; B. León, 0,50; B. Ramos, 0,25; A. Pérez, 0,25; J. Caballero, 0,50; F. Rodríguez, 0,25; T. Hidalgo, 0,25; J. Pérez, 0,50; G. García, 0,10; F. Cruz, 0,50; A. Vaca, 0,20; F. Gragera, 0,50; F. Romero, 0,50; F. Gallejo, 0,50; F. Zambrano, 0,75; V. Rico, 0,25; A. Gómez, 0,50; J. Balde, 0,25; Sociedad «La Defensa», 95..... 51

Suma total hasta hoy... 8.581,80

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

La altura del puerto de La Rochela ha sido torpedeado y hundido el vapor español Noviembre, perteneciente a la Compañía Bilbaina de Navegación. No ha habido víctimas.

movimiento social

Reclamaciones y huelgas

MALAGA.—Por intransigencia de los patronos en la huelga de carpinteros, declaran su solidaridad con ella los carpinteros establecidos de la Sociedad «Hércules» y los arrumbadores.—R.

JEREZ.—Los tipógrafos de las imprentas han solicitado de las Empresas aumento de salario. Los patronos no parecen dispuestos a acceder.

Se cree que el martes irán a la huelga los obreros.

Sociedad de pintores. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle del Diamante, 2, salón pequeño.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Impresores. En el salón pequeño: A las diez de la noche, Peluqueros y barberos.

LA LUZ ELÉCTRICA

La Dirección de la Compañía Hidro-Electra de Madrid ha comunicado a la Dirección general de Seguridad, y ésta lo ha hecho público, que, con objeto de economizar la mayor cantidad de fluido eléctrico, desde esta noche, a la una de la madrugada, cesará todo el servicio de tranvías, y a esa misma hora se dejará de suministrar fluido a los espectáculos públicos.

A los establecimientos públicos se les seguirá suministrando durante toda la noche; pero se recomienda muy encarecidamente se haga el menor gasto posible en bien del servicio público.

Por su parte, el gobernador civil ha dirigido al director general de Seguridad una comunicación, para que éste encarezca a las Empresas teatrales la conveniencia de que las funciones empiecen a las horas anunciadas, a fin de que terminen a las doce y media de la noche.

El Sr. López Ballesteros dijo hoy a los periodistas que el motivo por el cual la Sociedad Electra no puede facilitar el fluido que ha dejado de suministrar la Hidráulica Santillana, de siete de la mañana a cuatro de la tarde, es porque la primera necesitaba para ello 40 toneladas diarias de carbón, y que dicho combustible no puede ser facilitado, dadas las existencias que hay, por la Fábrica del gas, a pesar de los esfuerzos y gestiones que acerca de tal propósito se han realizado por el Ayuntamiento.

LA CAMPAÑA REGIONALISTA

En Córdoba ha pronunciado una conferencia sobre «Regionalismo andaluz» el catedrático Sr. Castejón.

En La Coruña se ha celebrado en el Palacio Municipal un banquete regionalista, al que asistieron 250 condeales. Hablaron los señores Moreda, Rahola, Puig y Cadañach y Cambó, cantándose el Himno de Galicia. Por la noche el Sr. Moreda dió una conferencia literaria.

Un alcalde como hacen falta muchos

BURGOS, 17.—El gremio de panaderos, en una reunión celebrada ayer, acordó, por unanimidad, ir al cierre de las tabernas, como ya había anunciado, en vista de que la Junta de Subsistencias no autoriza la subida.

El alcalde mandó encender los hornos municipales para que trabajen soldados de Administración militar. Ha prometido dicha autoridad 6.000 kilos diarios para asegurar el consumo, sin contar con el que proporcionen dos tabernas que no han entrado en el acuerdo.

En la sesión extraordinaria dará cuenta el alcalde al Ayuntamiento de las gestiones realizadas y las proposiciones que había hecho a los panaderos.—C.

LA POLÍTICA

En señal de duelo por el fallecimiento de don Gunderindo de Azcarate ha sido aplazada hasta el próximo sábado la conferencia que debía dar mañana en el Ateneo el ex ministro conservador Sr. Bergamín.

El Sr. García Prieto, después de asistir hoy en Palacio a la recepción del embajador de Italia, se trasladó al ministerio de Estado, donde recibió varias visitas, entre ellas la del Sr. Quiñones de León, que fué a despedirse del presidente, por marchar esta noche a París.

Dijo el presidente a los periodistas que no tenía ninguna noticia que comunicares, y que esta tarde recibiría en la Presidencia a la Comisión de las Diputaciones vascongadas; a unos comisionados de León, que vienen a gestionar asuntos de interés local, y a otra Comisión de arquitectos, que le tiene anunciada su visita.

Esta mañana el subsecretario de Gobernación facilitó las siguientes noticias a los reporteros: Que en el salón Cine Moderno, de Tarragona, se había celebrado un mitin pro amnistía, en el cual se había pedido, además el abaratamiento de las subsistencias, la solución de la crisis de trabajo, medidas que tiendan a renovar la vieja política española, y la reposición de todos los ferroviarios despedidos con motivo de los últimos sucesos.

Y que en Tenerife también se había celebrado otro mitin en pro de la amnistía.

Otro vapor español torpedeado

A la altura del puerto de La Rochela ha sido torpedeado y hundido el vapor español Noviembre, perteneciente a la Compañía Bilbaina de Navegación. No ha habido víctimas.

movimiento social

Reclamaciones y huelgas

MALAGA.—Por intransigencia de los patronos en la huelga de carpinteros, declaran su solidaridad con ella los carpinteros establecidos de la Sociedad «Hércules» y los arrumbadores.—R.

JEREZ.—Los tipógrafos de las imprentas han solicitado de las Empresas aumento de salario. Los patronos no parecen dispuestos a acceder.

Se cree que el martes irán a la huelga los obreros.

Sociedad de pintores. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle del Diamante, 2, salón pequeño.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Impresores. En el salón pequeño: A las diez de la noche, Peluqueros y barberos.

LA LUZ ELÉCTRICA

La Dirección de la Compañía Hidro-Electra de Madrid ha comunicado a la Dirección general de Seguridad, y ésta lo ha hecho público, que, con objeto de economizar la mayor cantidad de fluido eléctrico, desde esta noche, a la una de la madrugada, cesará todo el servicio de tranvías, y a esa misma hora se dejará de suministrar fluido a los espectáculos públicos.

A los establecimientos públicos se les seguirá suministrando durante toda la noche; pero se recomienda muy encarecidamente se haga el menor gasto posible en bien del servicio público.

Por su parte, el gobernador civil ha dirigido al director general de Seguridad una comunicación, para que éste encarezca a las Empresas teatrales la conveniencia de que las funciones empiecen a las horas anunciadas, a fin de que terminen a las doce y media de la noche.

El Sr. López Ballesteros dijo hoy a los periodistas que el motivo por el cual la Sociedad Electra no puede facilitar el fluido que ha dejado de suministrar la Hidráulica Santillana, de siete de la mañana a cuatro de la tarde, es porque la primera necesitaba para ello 40 toneladas diarias de carbón, y que dicho combustible no puede ser facilitado, dadas las existencias que hay, por la Fábrica del gas, a pesar de los esfuerzos y gestiones que acerca de tal propósito se han realizado por el Ayuntamiento.

LA CAMPAÑA REGIONALISTA

En Córdoba ha pronunciado una conferencia sobre «Regionalismo andaluz» el catedrático Sr. Castejón.

En La Coruña se ha celebrado en el Palacio Municipal un banquete regionalista, al que asistieron 250 condeales. Hablaron los señores Moreda, Rahola, Puig y Cadañach y Cambó, cantándose el Himno de Galicia. Por la noche el Sr. Moreda dió una conferencia literaria.

Un alcalde como hacen falta muchos

BURGOS, 17.—El gremio de panaderos, en una reunión celebrada ayer, acordó, por unanimidad, ir al cierre de las tabernas, como ya había anunciado, en vista de que la Junta de Subsistencias no autoriza la subida.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente. Pesetas.

Suma anterior..... 95.475

Madrid.—Amparo Meliá, 1; P. Iglesias, 1; J. M. S., 2; S. Rodríguez, 1; J. Muley, 4; M. Gómez Latorre, 2; J. Montegui, 2; R. Quintas, 0,50; M. Rabasa, 3,50; Juventud de las Izquierdas, 3; Asociación de Impresores (donativo de noviembre), 5; la misma (idem de diciembre), 5; Sociedad Arte de Imprimir (mes de noviembre), 24; la misma (mes de diciembre), 24; Afiliado 538 (mes de noviembre), 1; el mismo (mes de diciembre), 1; Grupo previsor de ebauistas (agosto a diciembre), 9,45; G. del Olmo, 2; Agrupación Socialista, 50; Sociedad de Oficios varios, 50; E. E., 1,20; L. Páramo, 0,40; Cecilia Asqueros, 0,50; Agustín Fidel, 0,40..... 193,95

Suma total hasta hoy..... 95.668,95

ASAMBLEA DE PRODUCTORES

En Alcazar de San Juan (Ciudad Real) y en Asambleas de viticultores, con asistencia de numerosos representantes.

Se formularon unas conclusiones, relacionadas con los transportes y con la exportación, y se designó una Comisión que vendrá a Madrid a presentarlas al Gobierno.

Los republicanos

Recibimos el siguiente telegrama: «LA LINEA, 17.—Ha sido elegido en asamblea el Comité republicano. Saluda, en nombre del partido, a todas las izquierdas españolas.—El Comité.»

Correspondemos cordialmente al saludo.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis de la tarde, La enemiga. ESPAÑOL.—A las diez, No hay hombre feo y El pueblo dormido.

ODRÓN.—A las seis, El amigo Manco.—A las diez, La chocolatería. ESPAÑA.—A las seis y media, Amanecer.—A las diez y media, La princesa que se chupaba el dedo.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, El Rayo. LARA.—A las seis, Las zarzas del camino y Raquel Meyer.—A las nueve y tres cuartos, Las zarzas del camino y Raquel Meyer.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y tres cuartos, La cizaña y A las diez y tres cuartos, El ascensor y El sueño de Valeriano.

APOLO.—A las seis, El botón de nácar.—A las diez y cuarto, Himno al amor y ¡Yo la debo, Santa Rita!

GÓMICOS.—A las diez y media, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena... PRICE.—A las seis y cuarto, Los misterios de la corte de Veronia.—A diez y cuarto, El Rey del Tabasco.

Para los libros o folletos que usted necesite, de cualquier autor o editor que sean, diríjase al compañero Juan Ortiz, y se los servirá inmediatamente.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Barato en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.795; Pinar, 31 (Guindalera); Martínez Zamora, 1; Libertad, 26, teléfono 4.358; Juan Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Judías a la bretona, 0,60.

M. Roca Fotografía. Tetuán, 20, MA. M. Roca DED.—Gran premio en la Exposición internacional de Viena de 1912.

¡MADRES! Evitad el raquitismo de los niños alimentándoles con la famosa SEMOLINA Precio: 50 céntimos paquete en todas las Cooperativas.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS GUILLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 15, entre calle de la Cruz y calle de la Cruz. Confección esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Cooperativa Socialista Vizcaína Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, hicos, algarcas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Urquiza, 33, y Alameda de San Mames, 12, BILBAO.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar Ultramarinos de superior calidad. Precios muy competentes. Venta de carbones.—Sociedad Bidebarrieta; Arragueta, 3; Galtzagorria, 16; Bidebarrieta, 8.

Imprenta de Portueta, Libertad, 24.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE AGUA MINERAL NATURAL Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID